VIDA NACIONAL

MARZO 1969

Asamblea General

Si al mes de febrero lo calificamos de "mes de expectativa", al mes de marzo, primero de la actuación del nuevo gobierno, lo podemos describir como "mes de observación curiosa". Usando términos taurinos, Venezuela entera ha estado mirando con intensidad los primeros lances de la nueva cuadrilla bajo el mando de un nuevo espada.

Se ha visto en ellos bravura, decisión y voluntad de triunfar. El enemigo les ha resultado un poco suelto y nada fácil. Acertados capotazos para doblegarlo y signos de resentimiento. Mucho trabajo. Las redadas contra el hampa, la legalización del partido comunista y las ruedas de prensa han dado espectacularidad a su actuación. El público venezolano parece mirar al futuro con signos de tranquilidad.

La Presidencia ha adquirido nuevo estilo. El señor Presidente no se contenta con actuar solamente a través de sus inmediatos colaboradores, sino que busca formas de mantenerse en contacto directo con el pueblo. Su periódica presentación ante las cámaras en las ruedas de prensa está causando sensación de seguridad al público. Sus visitas sistemáticas y espontáneas a los barrios populares está afianzando su postura de Presidente del pueblo. No se puede ya dudar de su capacidad de trabajo y de su voluntad de cumplir las promesas.

La Semana Santa discurre tranquila. Exodo frenético a las playas y al interior. Hasta en eso se ha sentido la presencia del nuevo gobierno: propaganda para evitar accidentes, control de vehículos, etc., han dado hasta ahora resultados positivos.

El Gabinete de Caldera

En términos generales, el gabinete de Caldera ha causado muy buena impresión en el país. De acuerdo con el propósito anunciado anteriormente por el propio Presidente, es un gabinete con amplia participación de sectores independientes. Caldera fue muy cuidadoso en la escogencia de sus ministros. Allí figuran hombres de gran capacidad y sagacidad política como el Ministro de Relaciones Interiores, Lorenzo Fernández, quien no sólo aporta al Presidente su inteligencia política, sino que, además, constituye uno de los más entrañables vínculos de amistad del Presidente. Junto con Lorenzo Fernández se incorporaron a este gabinete otras figuras de Copei.

Entre los Ministros independientes se han señalado: Ramón J. Velázquez, Lisandro Latuff, Alfredo Tarre Murzi y Héctor Hernández Carabaño. Mención aparte merece el Dr. Pedro R. Tinoco, quien encabeza el grupo de desarrollistas, creado a raíz de la campaña electoral y mantenido después de las elecciones como un grupo de oponión y de presión. El Dr. Tinoco es uno de los hombres más brillantes del gobierno de Caldera y su presencia en el Ministerio de Hacienda ha sido un factor de confianza y de estímulo para el sector privado.

Sin dudar de la capacidad personal de los miembros del nuevo gabinete, se han presentado algunas interrogantes: ¿Están ubicados en el campo donde con más eficacia han demostrado sus capacidades? En concreto, ha llamado la atención la designación del Dr. Arístides Calvani para Relaciones Exteriores, la del Dr. Ramón J. Velázquez para Comunicaciones y la del Dr. Héctor Hernández Carabaño para Educación... La segunda gran interrogación se refiere al conjunto del gabinete: ¿Será este equipo portador del "cambio" proclamado en el Programa de Gobierno o será más bien un gabinete de transición para soslayar con suavidad y sagacidad política los escollos inmediatos de todo cambio de aobierno

La única nota discordante la dio el doctor Jóvito Villalba, quien en unas declaraciones de prensa indicó que este gabinete era el más sectario que se conocía en la historia política de Venezuela. A esto respondió el dirigente copeyano Luis Herrera Campins diciendo que el Dr. Villalba exageraba como un andaluz.

Las primeras semanas, los Ministros han estado analizando la situación en que encontraron sus respectivos despachos, y la primera impresión ha sido la de que Acción Democrática dejó los Ministerios llenos de problemas y desorden.

El problema parlamentario

Durante el mes de marzo lo único que logró el Congreso fue instalarse y juramentar al Presidente electo, Rafael Caldera. Después de numerosas conversaciones y negociaciones se logró la elección de José A. Pérez Díaz como Presidente del Congreso y la de Jorge Dáger como Presidente de la Cámara de Diputados. Esto fue posible gracias a la concurrencia en la votación de los representantes de Copei y MEP, FDP y Cruzada Cívica Nacionalista. Hubo fuertes ataques de Acción Democrática contra el acuerdo logrado por estos partidos, los cuales fueron respondidos igualmente por voceros calificados en el Congreso Nacional. El resto del mes fue dedicado a conversaciones interminables entre las diversas fuerzas parlamentarias con el propósito de elegir al Contralor y al Fiscal General .A pesar de todas las conversaciones sostenidas, el mes terminó sin que se lograra dicha elección.

La incorporación del expresidente Leoni hizo aumentar el número de senadores necesarios para el quórum requerido, por lo que la situación es más apretada. Por otra parte, el senador Miguel A. Capriles, eleaido en las planchas de Copei, junto con seis parlamentarios más en la Cámara de Diputados, formó un bloque aparte denominado Frente Independiente Parlamentario. Según se comentaba en los círculos políticos, el grupo Capriles se ha distanciado de Copei en vista de que no ha tenido ninguna representación en el seno del Gobierno. Parece que Capriles aspiraba a que el Ministerio de Comunicaciones fuera dado a un miembro de su grupo, pero el Presidente Caldera tuvo un criterio distinto. Los copeyanos manifestaron que su compromiso había sido únicamente el de llevar a gente de la Cadena Capriles en las planchas de Copei, pero nada más. Capriles, a su vez, respondió que si esa era la situación, su compromiso había sido únicamente el de apoyar a la candidatura de Caldera durante la campaña electoral y que, pasada la campaña electoral, él se consideraba en libertad de tomar la posición o actitud que creyera más conveniente. Por esto ha estado tratando de negociar su apoyo parlamentario al gobierno del Presidente Caldera.

Aun cuando la situación no ha llegado a extremos de tirantez, la actitud del senador Capriles ha contribuido a hacer difícil la elección del Contralor y el Fiscal. A última hora se supo que el Ministro de Hacienda, Dr. Pedro R. Tinoco, estaba actuando como intermediario entre el Gobierno y el senador Capriles, de quien es muy amigo, para lograr una solución a este impasse.

El asunto del General Flores

Si algún nombramiento se considera que fue meditado y pensado por el Presidente Caldera, fue el del Ministro de la Defensa. Como era natural en este caso, había bastantes aspirantes. Se supo que varios fueron los nombres asomados a Caldera cuando estaba pensando en la elaboración de su gabinete para el cargo de Ministro de la Defensa. Caldera escuchó pacientemente todos los nombres que le fueron dando v uno tras uno fue recibiendo a los distintos jefes militares. Pero en ningún momento dio a conocer cuál era la persona que tenía escogida para el importante cargo de Ministro de la Defensa. Unos días antes de anunciar su gabinete al país, el general Martín García Villasmil. quien era Subdirector del Colegio Interamericano de Defensa en Washington, fue llamado para que viniera urgentemente a Caracas. Tuvo una entrevista con el Presidente Caldera y de allí prácticamente salió la decisión de designarlo Ministro de la Defensa.

El anuncio fue hecho en la oportunidad en que se transmitió al país un programa de televisión informando sobre la composición del gabinete. Dentro de las Fuerzas Armadas la designación fue muy bien recibida, pues era un reconocimiento a la capacidad técnica, a la preparación y a la honestidad. No hubo ningún problema. Ningún incidente se presentó hasta que la prensa recogió la noticia de la sustitución del general Flores en su cargo de Inspector General de las Fuerzas Armadas. Por lo que los periódicos publicaron, el general Flores estaba resentido porque se había designado para el cargo de Ministro de la Defensa a una persona que tenía menos antigüedad que él. El asunto fue aclarado a los pocos días sin mayor complicación, pues si bien es verdad que la antigüedad es un factor que se toma en cuenta para los ascensos militares, el nombramiento del Ministro de la Defensa es una cuestión completamente distinta y constituye además una atribución constitucional del Presidente de la República que no está sujeta a ninguna clase de condiciones.

La reorganización de COPEI

En la integración del Gobierno, numerosos dirigentes del partido Copei han ido a ocupar importantes posiciones de administración. Muchos de estos copeyano ocupaban cargos fundamentales en la Dirección Nacional de su partido. Aparte de Rafael Caldera, quien era el Secretario General de Copei, pueden mencionarse los siguientes: Lorenzo Fernández, Vice-Presidente del partido, ha pasado al Ministerio de Relaciones Interiores; José Curiel, Sub-Secretario Nacional de Organización, ha sido designado Ministro de Obras Públicas: Hugo Pérez La Salvia, Secretario de Organismos Profesionales, ocupa ahora el Ministerio de Minas e Hidrocarburos: Luis A. Machado y Eduardo Fernández, miembros del Comité Nacional, han pasado a ocupar los cargos de Secretario General y Sub-Secretario de la Presidencia de la República; el Secretario Agrario Nacional de Copei, Manuel A. Duplat, ocupa la Gobernación del Territorio Federal Delta Amacuro; Rodolfo José Cárdenas, miembro del Comité Nacional, es ahora el organizador de la Secretaría de Información y Propaganda de la Presidencia de la República; Pedro Contreras Pulido, también miembro del Comité Nacional, es el nuevo Director General del Ministerio de Educación; además, varios consejeros del Comité Nacional han pasado también a ocupar posiciones en el Gobierno.

Todas estas transferencias han producido una serie de vacantes en la dirección nacional de Copei que obligan a una reorganización. Esta tendrá una gran importancia por cuanto se trata del partido de gobierno. Aun cuando en fuentes cercanas a Copei no ha podido saberse con precisión cuál es la reorganización que se dará en definitiva a la dirección del partido y la fecha en que se celebrará la Convención Nacional, la prensa ha dejado trascender algunas tendencias internas respecto

a la designación del nuevo Secretario General. Efectivamente, el Dr. Godofredo González, miembro de la fracción parlamentaria de Copei y del Comité Nacional, dio unas declaraciones de prensa indicando que en el seno de Copei había un grupo partidario de mantener en la Secretaría General al Dr. José A. Pérez Díaz, y otro grupo que se pronunciaba por la designación de una persona distinta. Se supo que el otro candidato es el propio Godofredo González. La impresión que se tiene en los círculos políticos es la de que el Presidente Caldera continúa con una gran influencia en el seno de su partido y que él habrá de influir decisivamente en la designación del nuevo Secretario General de Copei, lo cual sería el resultado de un gran esfuerzo de acción unitaria de los dirigentes de dicho partido.

El aspecto problemático, con peligro de división, presentado hace unos meses por el sector juvenil del partido, parece haberse esfumado. La táctica de los viejos líderes dio resultados positivos: dejar en manos de la juventud gran parte de la responsabilidad de la campaña electoral, con lo cual quedaron en segundo término las diferencias ideológicas y, una vez conseguido el poder, colocar a muchos jóvenes en puestos importantes, aunque secundarios, del gobierno. "El Nacional" del 31 de marzo acusaba ya una lista de más de 20 nombramientos pertenecientes al sector juvenil.

Preguntado Abdón Vivas Terán sobre los viejos rumores de división del partido, contestó: "No existe la más remota posibilidad." Sin embargo, algunos observadores han apuntado el peligro de la burocratización de la juventud, con lo cual perdería el partido el dinamismo de las ideas nuevas.

La pacificación

Una de las banderas que con más entusiasmo enarboló Caldera durante su campaña electoral fue la de la pacificación. Uno de los temas que más concretamente aludió en su discurso de juramentación como Presidente de la República fue ese precisamente. En forma clara, sin ambigüedades, con firmeza, el nuevo Presidente de la República indicó su propósito de dar al país la pacificación, la tranquilidad y la seguridad que todos los venezolanos piden. Dentro de ese orden de ideas, las primeras semanas de su Gobierno tomó una serie de decisiones que indudablemente habrán de contribuir al logro de ese objetivo. Entre ellas podemos señalar las siguientes:

1º La tónica general del gobierno

En los discursos del Presidente de la República, así como en las declaraciones de sus ministros y en las de los voceros del partido Copei, tanto en el seno del Parlamento como en otros medios de expresión de la opinión pública, se ha dado una tónica de ponderación, de serenidad y gran amplitud. Han evitado cuidadosamente los ataques, especialmente los ataques personales, a dirigentes de parcialidades políticas de la oposición; se han tendido puentes de entendimiento y de concordia: se ha conversado con representantes de las diferentes organizaciones políticas para lograr acuerdos que sean beneficiosos al país tanto en el orden del funcionamiento de las instituciones como en la adopción de determinados puntos de entendimiento sobre problemas fundamentales de Venezuela; se ha despojado de sectarismo la integración y funcionamiento del Gobierno; en fin, el Gobierno ha mostrado una gran disposición para conversar y para escuchar los planteamientos de los diversos sectores políticos de la nación.

2º El nombramiento de Lorenzo Fernández

Es indudable que no basta formular una línea política de acción prudente y oportuna, sino que también es muy importante la persona que tendrá la responsabilidad máxima en la ejecución de esa política presidencial. En este caso, el nombramiento de Lorenzo Fernández como Ministro de Relaciones Interiores constituye un gran acierto por parte del Presidente Caldera a los fines de la pacificación. Lorenzo Fernández es un político con mucha experiencia. A lo largo de su carrera ha mostrado no sólo gran firmeza en la adhesión a sus principios, sino también una garra política excepcional. Quienes recuerdan su debut político en el Concejo Municipal de Caracas hace más de 25 años saben que su temperamento combina la agresividad con el espíritu de conciliación. Sumamente discreto, jugó un papel muy importante en la organización del movimiento clandestino que en unión de un grupo militar organizó la jornada final que culminó el 23 de enero de 1958.

Posteriormente fue el principal negociador de Copei en las conversaciones de unidad que crearon el clima de tregua de dicho año. Durante los últimos diez años ha sido uno de los dirigentes de Copei que con más fervor, entusiasmo y lealtad ha respaldado la línea política del Presidente Caldera, tanto en la coalición con Betancourt como en la oposición al Presidente Leoni.

Su coraje y voluntad de pacificación ya se han comenzado a notar. La actuación demasiado impune de vulgares hampones en nuestros centros urbanos era y sigue siendo uno de los focos de mayor inseguridad personal y colectiva. El nuevo Ministro está atacando de frente esta calamidad. Redadas sistemáticas y sorpresivas han dado como saldo cientos de detenidos. De momento los hampones parecen haber aceptado el reto, pues siguen los atracos más o menos espectaculares. De su cons-

tancia dependerá la paz y seguridad ciudadanas.

3º La eliminación de la Digepol

Uno de los cuerpos policiales que había adquirido peor reputación durante los últimos años era la DIGEPOL. No sólo por lo que se recriminaba a su procedimiento represivo, sino por la ineficacia manifiesta en el cumplimiento de sus funciones. La mayor parte de sus integrantes eran elementos incompetentes, muchos de ellos casi analfabetos, pocos con graves antecedentes penales y policiales y en términos generales con un bajo nivel intelectual. De un cuerpo así muy poco podía esperarse, como no fuese esa ineficacia manifiesta y la tendencia a compensarla con los actos de brutalidad y de violencia de que se le acusaba frecuentemente. Era lógico también que en una organización tan débilmente estructurada se produjese la infiltración frecuente de elementos vinculados con las organizaciones clandestinas destinadas a los actos de violencia. Esta infiltración era de tal naturaleza que. según parece, el anterior Ministro de Relaciones Interiores, Reinaldo Leando Mora, tenía su propio archivo político en la sede del Ministerio, fuera del alcance de la organización de la Digepol y de los posibles agentes que en ella estuviesen infiltrados.

En reemplazo de la Digepol se ha creado una nueva organización denominada Dirección de Servicios de Inteligencia y Prevención del Estado. Este nuevo organismo se empieza a conocer con las siglas DISE y a su frente está un joven profesional, el Dr. José Gabriel Lugo, quien ha anunciado ya una nueva orientación para los servicios de inteligencia del Estado. El Dr. José Gabriel Lugo es un abogado especializado en cuestiones criminológicas y judiciales en el exterior y en los medios competentes es reconocido como una persona altamente calificada desde el punto de vista profesional.

4º- La legalización del Partido Comunista

Precedida de una declaración del Ministro de Relaciones Interiores sobre la identidad real entre el movimiento político UPA y el Partido Comunista, el Consejo de Ministros, en su segunda reunión durante el Gobierno de Caldera, aprobó un decreto devolviendo la vida legal al Partido Comunista, que había sido inhabalitado hace unos siete años. En su rueda de prensa semanal, celebrada al día siguiente de la sesión del gabinete, el Presidente Caldera anunció que éste era un primer paso en el esfuerzo que se va a realizar para lograr que el país recobre por completo la paz y la tranquilidad. El decreto fue muy bien recibido en la mayor parte de los sectores nacionales. Los Obispos de Maracaibo y Barcelona dieron unas declaraciones de prensa en las cuales señalaban como positivo todo esfuerzo que se realizara para lograr la pacificación del país. El partido comunista, que había venido funcionando bajo el nombre de UPA, celebró inmediatamente la primera reunión de su Comité Central, donde anunció su propósito de continuar en la línea de oposición al Gobierno.

Por otro lado, los dirigentes del MIR han manifestado también de dar su aporte a la pacificación. En este sentido fue muy significativa la declaración que desde la cárcel hizo el dirigente Américo Martin. Cuando el reportero le preguntó si creía que gobernando Copei se puede lograr la pacificación, respondió: "Es un partido que por su naturaleza es muy reaccionario, pero ha dado más de una sorpresa, entre ellas la victoria electoral que le quitó el mando a Acción Democrática"; el periodista añadió que durante la entrevista el líder del MIR se mostró optimista sobre el futuro del país y en la misma entrevista declaró que el MIR no estaba dirigiendo las querrillas.

A pesar de las declaraciones de Américo Martín, muchas personas consideran que el Movimiento de Izquierda Revolucionaria sigue teniendo participación muy directa en el movimiento guerrillero que todavía impera en varios sitios del país. Por otro lado, hay quienes consideran que además de los grupos guerrilleros del MIR, y de los que pueda tener el Partido Comunista, existen otros grupos guerrilleros más anárquicos que no siguen la línea política de ninguna de estas dos organizaciones. Se ha sabido que el nuevo Gobierno está guiando toda una política global sobre las medidas que tomará dentro de los objetivos de la pacificación para hacerles frente a los remanentes del problema querrillero.

Un cambio en la política internacional

Uno de los puntos más controvertidos de la política internacional de Venezuela era el del mantenimiento y aplicación de la llamada Doctrina Betancourt. En esta materia el nuevo Gobierno del Presidente Caldera ha señalado un cambio radical. Ya en una de las ruedas de prensa concedidas con motivo de su elección como Presidente en el mes de diciembre había señalado que se haría una revisión de la política internacional. En su discurso de inauguración como Presidente señaló claramente que el Gobierno de Venezuela abandonaría los criterios de la llamada política Betancourt y establecería relaciones diplomáticas con los Gobiernos de Argentina, Perú y Panamá. Días más tarde, el Canciller Arístides Calvani señaló que se estaban dando los primeros pasos para el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con dichos países.

Los aspectos económicos de la política

internacional también han adoptado un nuevo estilo. Frente al estancamiento de las conversaciones del Pacto Andino, el Gobierno venezolano tomó la iniciativa de celebrar conversaciones bilaterales en lugar de las reuniones multilaterales que se habían venido celebrando hasta ahora. En ese sentido fueron anunciadas reuniones de trabajo con delegaciones del Perú y Chile, entre otros países, con el propósito de lograr puntos de coincidencia que hagan más fructíferas las próximas reuniones.

En el orden interno, y en relación al Pacto Andino y a la Integración Latinoamericana, el Gobierno tomó igualmente la iniciativa de reunirse no solamente con el sector privado representado por Fedecámaras, sino también con el representado por los trabajadores. A tal efecto se celebraron reuniones con los Comités directivos de la Confederación de Trabajadores de Venezuela y con CODESA, organización de los sindicatos autónomos.

Situación Administrativa y Fiscal ...

En su primera conferencia de prensa el Presidente Caldera, entre otras cosas, no ocultó su preocupación por ciertas situaciones administrativas ocurridas desde el 1º de diciembre al 11 de marzo, como jubilaciones, pensiones, becas, contratos, destituciones, etc., que el nuevo Gobierno deberá revisar a fondo, aunque serena y responsablemente. Anunció además una evaluación de la situación fiscal. Algunos compromisos hechos por el Gobierno de Leoni exceden a las partidas y otros adquiridos antes por la administración ni siquiera fueron incluidos. El 15 de abril deberá tener lista esta evaluación el Ministro de Hacienda.

Acción Democrática se sintió aludida y Jaime Lusinchi, jefe de la fracción parlamentaria de AD, calificó de "muy graves" las "acusaciones" del Dr. Caldera. Más tarde el Comité Ejecutivo Nacional de Acción Democrática solicitó en unas declaraciones entregadas a la prensa que se precisaran las imputaciones del Dr. Caldera. En su segunda conferencia de prensa reiteró Caldera que era deber y necesidad del Gobierno esclarecer, dentro de los límites de la mayor prudencia, la situación administrativa, económica y fiscal de la administración pública. De ahí la importancia del 15 de abril próximo, fecha en que se rendirá cuenta al Presidente Caldera de la situación fiscal del país, incluidos los Institutos Autónomos y Gobernaciones de Estado.

Trádico accidente

Al año y medio del terremoto de Caracas, una nueva tragedia ha enlutado a Venezuela. Esta vez en Maracaibó. Un DC-9 de VIASA, con 73 pasajeros y 10 tripulantes, se desploma sobre el barrio pobre de Ziruma y el de La Trinidad. Un saldo total de 160 muertos, aproximadamente. Dolorosas escenas y criminales actuaciones de personas que se aprovechan de la desgracia ajena para robar. En ningún caso estaría más que justificada la intransigencia de la justicia.

Imposible determinar las causas inmediatas. Aun así, el hecho ha obligado a hacer una seria reflexión sobre nuestros métodos de prevención de accidentes. Se cuestiona la capacidad de las pistas para los aviones modernos, la responsabilidad en dar permisos de construcción en áreas adyacentes, la seriedad en la revisión de los aparatos y en la formación tanto técnica como de la responsabilidad de nuestros pilotos.

Se podrían enumerar varios aeropuertos en las mismas precarias condiciones que el de Grano de Oro de Maracaibo. Ojalá que no sean necesarias más desgracias para despertar a los responsables de la seguridad en los servicios públicos.

Vida universitaria

De nuevo la UCV ha planteado su problema a nivel nacional. Comenzó en la Escuela de Sociología y Antropología. El objetivo, la renovación académica. Los diarios han estado más abiertos que nunca para ser portavoces de las diversas posiciones. Los hechos más importantes han sido: la toma, por parte de los estudiantes, de la Escuela de Sociología; más tarde, la toma del Decanato de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales; y la recuperación, por parte de los alumnos de Ciencias, de los libros de su especialidad que habían sido colocados en la Biblioteca General.

Este nuevo brote conflictivo no tiene el clásico matiz de lucha por el control político. Es una protesta radical en contra de la mediocridad académica de los profesores y aun de los propios alumnos. Bajo este signo de protesta caen profesores y alumnos sea de la ideología filosófica o política que sean. Hay quien ha calificado este movimiento de "anarquista".

La concretización de las aspiraciones estudiantiles parece estar expresada en un folleto aparecido en la UCV, cuyos autores son dos profesores: Heinz Rudolf Sonntag y Héctor Silva Michelena, y titulado "Proposición para una revolución universitaria". Sin embargo, más que el contenido del folleto, lo que ha privado en el debate público es el aspecto contra la deficiente situación académica. Por parte de los profesores, el Dr. Ernesto Mayz Vallenilla, profesor de Filosofía, ha declarado que "una reforma académica guiada por la violencia, orientada por la guachafita y con fines inconfesables, es negativa para la vida de la institución". Y el Dr. Acosta Saignes, Decano de la Facultad de Humanidades, declaró que la crisis actual es solamente parte de un problema mucho más extenso y profundo que afecta a la

institución en su totalidad; por lo tanto, propuso declarar a la UCV en estado de emergencia.

Las autoridades se han mantenido a la expectativa, sin tomar medidas significativas, con la esperanza de que las vacaciones de Semana Santa enfríen, como en otras ocasiones, la efervescencia de los estudiantes.

XXX Salón Oficial de Arte Venezolano

El 2 de marzo fue inaugurado en el Museo de Bellas Artes el XXX Salón Oficial Anual de Arte Venezolano, dedicado a la pintura, escultura y artes aplicadas. Ha sido en conjunto un Salón controvertido, en el que cabe destacar la ausencia manifiesta de firmas consagradas. Esto ha planteado la necesidad de reformar a fondo las bases y estructuras del Salón a fin de contener el desprestigio creciente del mismo. El jurado seleccionó 190 obras de 94 artistas. A pesar de la rigurosa selección, la tónica general de las obras presentadas no superaba la mediocridad. No pocos artistas y críticos enjuiciaron duramente la escasa calidad y poca creación artística en las obras del XXX Salón Oficial Anual de Arte. Para algunos ha sido uno de los más deslucidos de su larga historia.

Al pintor Alirio Rodríguez, por su obra "Hacia otra Galaxia", le fue otorgado el premio nacional de pintura. Es el reconocimiento a una larga trayectoria de superación, esfuerzo creador y dominio de la técnica del color. El controvertido y original artista Marcelo Floris, por su obra en aluminio y fórmica, sin título, marcada con el Nº 11 en el catálogo, recibió el premio nacional de escultura. El premio nacional de artes aplicadas fue declarado desierto por el jurado. El premio Acquavella, cuyo montante de 10.000 bolívares es igual al de los premios nacionales, recayó sobre el joven pintor José Antonio Dávila por su cuadro "Cabina Nº 2".

Lazo Martí

El pasado 11 de marzo se cumplieron cien años del nacimiento, en la villa de Calabozo, del gran poeta llanero Francisco Lazo Martí, que comparte con Andrés Bello y Pérez Bonalde la gran trilogía clásica de la poesía venezolana. Médico rural y político notable, nació en un período tormentoso de la historia venezolana. Su estro poético, sin embargo, supo cantar con elevado tono lírico el paisaje, su amor a la tierra que le vio nacer y la belleza de sus Llanos nativos. Las Academias Nacionales celebraron en acto solemne un hohomenaje al poeta con asistencia del Presidente de la República, Dr. Rafael Caldera, y los Ministros de Educación, doctor Héctor Hernández Carabaño, y de Sanidad, Dr. Lisandro Latuff.

Como parte del homenaje nacional ren-

dido a la memoria de Lazo Martí, en la sala de lectura de la Biblioteca Nacional se presentó una importante y bien organizada exposición bibliográfica de sus obras y escritos. También se organizaron diversos actos de características especiales en Calabozo, que durante la celebración del centenario del natalicio del insigne poeta, cantor de "La Silva Criolla", se convirtió en la capital cultural de Venezuela.

Premio Nacional de Poesía

Al poeta Vicente Gerbasi, de 56 años de edad, actual embajador de Venezuela en Dinamarca, perteneciente a la generación del llamado "Grupo Viernes", y autor de "Poesía de Viaje" (1968), le fue concedido el Premio Nacional de Literatura (poesía) correspondiente al bienio 1967-1968, "por su aporte fundamental a la poesía venezolana, a la cual ha incorporado una visión peculiar del paisaje y del hombre americano dentro de un contexto universal". El jurado lamentó en su veredicto que dos de los participantes, con opción al galardón, Otto de Sola e Ida Gramcko. retiraran sus libros del concurso antes del fallo, y recomendó la revisión de las bases del concurso para evitar que en el futuro se repitan estos incidentes.

"País Portátil"

A primeros de marzo podían ya verse en las librerías caraqueñas los primeros ejemplares de "País Portátil", novela de Adriano González León, que obtuvo en 1968 el importante premio literario Biblioteca Breve, de la Editorial Seix Barral de Barcelona (España). El 7 de marzo fue presentada la novela en un acto realizado en el Ateneo de Caracas. A juicio de Cándido (Luis Beltrán Guerrero), en su columna de "El Universal", "como novela de la violencia es lo mejor que se ha escrito entre nosotros". Bien acogida por la crítica española, se considera que sin llegar a ser una obra maestra de alcance universal, es, sin embargo, el primer fruto, pleno de esperanzas, de un futuro gran novelista. En menos de un mes la Editorial Seix Barral lanzó una segunda edición de 8.000 ejemplares de "País Portátil", que constituye un record sin precedentes en los anales del premio.

Pascual Venegas Filardo

El conocido periodista, profesor universitario y distinguido poeta Pascual Venegas Filardo recibió el nombramiento de Individuo de Número de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales. Es un justo reconocimiento a su vasta cultura en las ciencias políticas y sociales y en particular a sus profundos conocimientos en la rama de la geografía económica, donde descuella como investigador y catedrático de la Universidad Central y de la UCAB.